

Collaboration médecins-journalistes

Le courage de parler, la force de relayer

Quand médecins et médias agissent de concert, leurs voix peuvent dépasser les murs de l'hôpital pour faire entendre celles des patient·es, dénoncer des dysfonctionnements ou influencer la politique de santé. Voici trois exemples où cette synergie a contribué à faire bouger les lignes du système.

Briser l'omerta

Dans certains services de chirurgie, le harcèlement sexuel ou verbal de la part de médecins cadres était un secret de Polichinelle. De nombreuses assistantes préféraient partir ou se taire, craignant pour leur carrière. La professeure Barbara Wildhaber, cheffe de service en chirurgie pédiatrique aux Hôpitaux universitaires de Genève (HUG), a eu le cran de témoigner dans l'émission Temps Présent de la RTS. Elle y a révélé avoir été elle-même victime de tels agissements, malgré son statut. Ce témoignage bouleversant a provoqué une réaction immédiate de la direction hospitalière qui a pris des mesures concrètes pour protéger son personnel.

Quand la science l'emporte sur la pression

Le professeur Olivier Lamy, spécialiste des maladies osseuses au Centre hospitalier universitaire vaudois (CHUV), a dénoncé dans l'émission 36,9° de la RTS l'effet rebond à l'arrêt du Prolia, un médicament contre l'ostéoporose. Malgré les pressions de l'industrie pharmaceutique qui voulait le museler, il a tenu bon, fidèle à son exigence scientifique. Grâce à lui, les médecins et le public ont été informés. Swissmedic a par ailleurs révisé les recommandations d'utilisation.

La confiance entre médecin et journaliste

Lors d'un reportage pour 36,9° sur les patient·es grand·es brûlé·es, la professeure Mette Berger a confié hors caméra que la Suisse n'était pas prête à faire face à un afflux de personnes gravement brûlé·es en cas de catastrophe majeure. Elle avait lancé l'alerte au niveau de sa hiérarchie au CHUV, qui avait bloqué le dossier pendant deux ans. La journaliste, sensible à la cause, a alerté Pierre-Yves Maillard, alors président de la Conférence des directrices et directeurs cantonaux de la santé. Cet organe a dès lors donné l'ordre aux différent·es actrices et acteurs des secours et de la sécurité en Suisse d'élaborer un plan qui est aujourd'hui opérationnel.

Le tandem médecin-journaliste permet ainsi de faire sauter des verrous. Ces trois spécialistes ont témoigné avec un courage exemplaire, parfois à leurs risques, mais au profit de belles causes, couronnées de succès.

Françoise Ducret Rochat
Journaliste medicoscientifique retraitée de la RTS (Radio Télévision Suisse)